

Se sale los días 5, 10, 15, 20, 25 y último de cada mes, y rs. por trimestre en la Capital y 12 fuera franco de porte.

EL CARIDEMO.

Los anuncios y comunicados que remitan los Sres. suscritores se les insertaran gratis siempre que tengan hecho el anticipo por mas de un trimestre.

REVISTA LITERARIA,

CIENTIFICA, ADMINISTRATIVA Y MERCANTIL.

(Segunda época.)

MEJORAS POSITIVAS

Hemos indicado en uno de nuestros artículos anteriores, la que por acuerdo de esta ilustre municipalidad se está practicando en el empedrado y aceras de la principal calle de la población, cuya medida desearíamos se hiciese estensiva á todas en general. Conocemos, y así lo hemos manifestado, que la escasez de los fondos con que cuenta la corporación, no permite dar á sus proyectos toda aquella latitud que fuera de apetecer; pero como quiera que una voluntad decidida supera los mayores obstáculos, no dudamos que caminando con perseverancia por el camino de las reformas emprendido, tendremos el gusto de ver realizadas aquellas que imperiosamente reclama la civilidad y rango á que está llamada esta capital, por su localidad, su cielo, su clima, su terreno, sus producciones, su puerto y sus antecedentes.

Deseamos nosotros como el que mas de cooperar á este objeto, nos tomaremos la licencia de hacer algunas observaciones, que si bien no podrán tener el mérito de la novedad, no carecerán absolutamente del de la utilidad y conveniencia. Lejos de suponer que nuestros escasos conocimientos puedan alcanzar ni con mucho á los de los miembros de la comision de ornato público, nos limitaremos á seguir sus pasos en las mejoras concebidas, haciendo alarde de nuestra opinion respecto á ellas con la franqueza y buena fe que nos caracteriza. Empezaremos por reconocer desde luego su necesidad y urgencia y abogaremos en favor de su ejecucion con todo el vigor de nuestro buen deseo; pero no es esto suficiente, se nos contestará, es necesario vencer algunas dificultades, es preciso chocar con las preocupaciones, con el interés individual ó con la propiedad, y sobre todo, son absolutamente indispensables fondos, sin cuyo elemento poco ó nada puede llevarse al término que se desea. Confesamos estas dificultades, mas no las elevaremos á la clase de insuperables para aquellos hombres de administracion, que adornados de conocimientos y de espíritu, fundan su gloria en el bien de sus administrados, trazando con una huella indeleble la marcha de sus actos. Pasaríamos por atrevidos petulantés si tratásemos de indicar aquí los innumerables medios de arrostrar las objeciones presentadas, y de vencer todos los obstáculos imaginables, porque son tantos, tan variados y diversos cuantos son los pareceres, las circunstancias, los intereses y las necesidades que pueden provocarlos; y nos contentaremos con decir con el célebre D. Francisco Javier de Burgos, en su instruccion á los subdelegados de fomento, que á una buena y bien entendida administracion, no hay obstáculo alguno que se resista. Además, tenemos la desgracia de que nuestras insinuaciones no merezcan, no digamos su adopcion porque esto seria mucho mas de lo que debiéramos esperar, sino tan siquiera su examen y comparacion, y no queremos por lo tanto esponernos al ridículo que algunos sabihondos pudieran lanzar sobre nuestra débil inteligencia. Sin embargo, no dejaremos por eso de apuntar lo que creamos poder, sin ofender y sin adular, y siempre sin pretensiones de ninguna especie. Alabaremos lo que nos parezca bueno y anunciaremos simplemente nuestra opinion sobre lo que supongamos malo; pero sin comentarios ni adiciones, salvo el caso de que á ello fuésemos invitados. En este último consideramos la disposicion de impedir absolutamente el tránsito de carruajes por cierto, corto y determinado trecho de la calle Real., acaso y sin caso el de mas tráfico comercial, y que mas necesita de este vehiculo para la facilidad y economia de las operaciones mercantiles, creando así

muchos embarazos en las confluencias con los demás tránsitos sin utilidad ni ventaja alguna conocida.

Opinamos muy diferentemente respecto al pensamiento de trasladar el matadero público del sitio en que hoy se halla á otro mas cómodo y ventilado. Esta traslacion es absolutamente necesaria y urgentísima. Así está reconocido generalmente y nada tenemos nosotros que añadir á la opinion pública. Lo que debe, pues, ahora llamar la atencion de las personas á quienes compete son los medios de efectuarlo, y la eleccion del lugar que deba nuevamente ocupar aquella casa de servicio urbano, para que en lo sucesivo no ofrezca los inconvenientes que la que actualmente existe. Respecto á los medios nos remitimos á la fecundidad de la imaginacion de los que deben proporcionarlos; pero en cuanto á lo segundo nos parece oportuno recordar que no tan solo habrá necesidad de consultar el presente si no que tambien será muy útil estender la vista algo mas allá para prevenir el futuro. Esta falta de prevision al tiempo de la traslacion del antiguo matadero al parage que hoy ocupa, ha creado la necesidad de la mudanza que ahora exige la salubridad del vecindario. En efecto, si en aquel tiempo se hubiera considerado que era muy posible que la poblacion se extendiese hasta aquel punto; si se hubiera tomado en cuenta que el desarrollo del comercio y la construccion de un muelle habrian de hacer este puerto mas frecuentado, y por consiguiente mas transitable el pasage en que está situado el edificio á que aludimos, ó sino se hubiesen favorecido intereses particulares como estamos tentados á creer, es muy posible que no se hubiese elegido aquel local para destino semejante. Evitese pues, en la eleccion que se está en el caso de hacer, la reproduccion de aquellos ó iguales inconvenientes; pero si es cierto como se nos asegura que la tal eleccion está ya hecha, permítasenos que digamos que en nuestro entender no está exenta del germen de los males que quieren corregirse. Es verdad que el matadero ó casa de matanza estará mejor situado que lo está en el día, reuniendo además una porcion de circunstancias que sin duda le serán favorables; pero de estar mejor á estar bien hay una distancia que solo por comparacion puede apreciarse segun la época en que se verifica; y que conviene calcular previamente para prolongar cuanto sea posible la necesidad y aun la conveniencia de nuevas alteraciones. Hablamos en el supuesto de que el sitio elegido para la construccion del nuevo matadero sea en la rambla de Belen próximo á la entrada del Barrio-alto, pues en este caso, si no de pronto, ofrecerá mas adelante los mismos inconvenientes y aun mayores que el actual, no tan solo oponiéndose al aumento y extension progresiva de la poblacion que tiende á unirse por aquel punto, si no tambien á la mejora del aspecto público evitando la prolongacion de la alameda que mas adelante pudiera hermosear aquella entrada de la capital. Dejamos sentado que este sitio es mas á propósito para el establecimiento de que se trata, que el que hoy ocupa, y que reúne una porcion de circunstancias que le hacen preferible; pero que adolecerá en lo venidero de los mismos defectos, y por consiguiente, que no lo creemos el mejor con relacion á otros en que reconocemos mayores ventajas y menos inconvenientes. Dos son en efecto los lugares á que nosotros daríamos preferencia y los vamos á indicar francamente sea cual fuese el éxito que pueda tener nuestra manifestacion. El uno es el de la rambla del Caballar y el otro la desembocadura en el mar de la rambla de la puerta del Sol. Las ventajas de uno y otro especialmente del último bajo todos aspectos, al de la rambla de los Arquitos ó de Belen, que se conciben facilmente, á primera vista, y sobre todo su carácter de inmutabilidad al menos por la presente y venidera generacion, nos dispensan de alegar en su favor las muchas razones en que fundamos nuestra opinion y que fácil-

CALENDARIO DEL LABRADOR HORTICULTOR Y JARDINERO.

EL SOL.

JULIO.

EQUACION
del reloj ó tabla del tiempo medio
en el instante del mediodía verdadero.

SALE.		SE PONE.		Dias.	Alba á las 3.—Oracion á las 7 $\frac{3}{4}$ Animas á las 9.	EQUACION			
H.	M.	H.	M.			H.	M.	S.	S.
4	33	7	27	1	S. Casto, s. Secundino y sta. Leonor mrs. ...	12	3	28	11
4	34	7	26	2	La Visitacion de Ntra. Señora.	12	3	39	11
4	34	7	26	3	S. Trifon y doce comps. mrs. ...	12	3	50	11
4	35	7	25	4	S. Laureano arz. de Sevilla y el beato Gaspar Bono...	12	4	1	10
4	35	7	25	5	Sta. Zoa mr. y el bto. Miguel de los Santos cf. ...	12	4	11	10
4	36	7	24	6	Sta. Lucía v. y mr. <i>Feria en Yanguas.</i> ...	12	4	21	10
4	36	7	24	7	S. Fermin ob. y mr. s. Claudio, s. Odon ob. y el bto. Lorenzo de Brindis. ...	12	4	31	9
4	36	7	24	8	Sta. Isabel reina de Portugal. ...	12	4	40	9
4	37	7	23	9	S. Cirilo y san Zenon mrs. ...	12	4	49	8
4	37	7	23	10	Sta. Rufina, sta. Amalia y sta. Segunda hs. mrs. ...	12	4	57	8
4	38	7	22	11	S. Pio I p. y mr. s. Abundio mr. de Córdoba y la bta. Verónica de Julianis. ...	12	5	5	8
4	38	7	22	12	S. Juan Gualberto ab. y sta. Marciana v. y mr. ...	12	5	13	7
4	39	7	21	13	S. Anacleto p. y mr. ...	12	5	20	6
4	39	7	21	14	S. Buenaventura ob. y dr. ...	12	5	26	6
4	40	7	20	15	S. Enrique emperador y s. Camilo de Lelis fr. ...	12	5	32	6
4	40	7	20	16	El triunfo de la sta. Cruz y Ntra. Sra. del Cármen... ..	12	5	38	5
4	40	7	20	17	S. Alejo confesor. ...	12	5	43	4
4	41	7	19	18	Sta. Sinforosa y sus siete hijos mrs., sta. Marina v. y san Federico ob. <i>Feria en Santibañez.</i> ...	12	5	47	4
4	41	7	19	19	Stas. Justa y Rufina vs. y mrs., sta. Macrina vg. y san Vicente de Paul fr. ...	12	5	51	3
4	42	7	18	20	S. Elias pf. y fd., sta. Librada y sta. Margarita vs. y ms. ...	12	5	55	4
4	42	7	18	21	Sta. Praxedes vg. ...	12	5	58	2
4	43	7	17	22	Sta. Maria Magdalena penit. ...	12	6	00	2
4	43	7	17	23	S. Liborio o. y san Apolinar o. y m. ...	12	6	2	1
4	44	7	16	24	Sta. Cristina v. y m. y s. Francisco Solano. <i>Vigilia...</i>	12	6	3	1
4	44	7	16	25	<i>Santiago Ap. patron de España y san Cristoval martir. Feria en Mérida, Cuellar y Reinos.</i> ...	12	6	4	1
4	45	7	15	26	✠ Sta. Ana Madre de Ntra. Sra. ...	12	6	3	0
4	46	7	14	27	S. Pantaleon mr. ...	12	6	3	1
4	47	7	13	28	S. Nazario, s. Victor p. y cps. ms. y s. Inocencio p. y c. ...	12	6	2	2
4	48	7	12	29	Sta. Marta v., s. Felix p. y stos. Simp., Faust. y Beatriz. ...	12	6	00	2
4	49	7	11	30	S. Abdon y s. Senen frs. ...	12	5	58	3
4	50	7	10	31	S. Ignacio de Loyola fund. ...	12	5	55	4

DIFERENCIA CRECIENTE.

MENGUANTE.

Julio es el sétimo mes del año civil, el quinto del calendario de Rómulo y el oncenno de la República francesa, que con el nombre de *Thermidor* (caloroso) daba principio en el día 19 y terminaba en el 17 del siguiente. Durante la república de Roma llevó el nombre de *quintilias* segun el orden numérico que ocupaba, hasta que de la reforma de Julio Cesar. mandó el cónsul Marco An-

tonio, en memoria de este beneficio, que llevase en adelante el nombre de reformador. Los romanos celebraban en él la fiesta de las Ambarbalias instituida en honor de Ceres; los egipcios la de la inundacion del Nilo, y los atenienses, cada cuatro años, los juegos olímpicos.

PRONOSTICO.

Voy á pronosticarte en seguidillas, de la luna de julio, cuatro cosillas: que entiendo, que si entrase creciendo en Leo, habrá pan y gaudeo, de modo que tendremos de todo; pues Cortés lo asegura en su lunario y yo decir no puedo cosa en contrario. Mas tambien pronostica, y es cosa seria, que si entrase en menguante habrá miseria, con sustos, peligros y disgustos,

quebrantos, pesadumbres y llantos, y tales accidentes fatales, que tener no podremos ningun contento, esperando una pena cada momento. De los primeros truenos Leopoldo augura, si en este mes se oyesen, poca ventura, peleas, trastornos y asambleas, y es claro que estará el pan muy caro, no obstante haya fruta abundante; mas si salud yo tengo y algun dinero lo que Dios nos envíe, tranquilo espero.

OROSCOPO.

No tiene duda, señores, Cáncer, que está figurado por un cangrejo, en los doce signos del gran Zodiaco, entró á ejercer su influencia el veinte y dos del pasado junio, y sigue hasta igual día del mes de julio en que entramos. Su natura es la del agua fria y húmeda, y por tanto imprime humedad templada, que es muy útil en verano. Que es femenino y nocturno y móvil no hay que dudarlo, porque entrando en él el sol, el tiempo se vuelve vario, y al día, que antes crecía, el influjo acangrejado le hace menguar media hora, que la noche va ganando. Mucho mas decir pudiera, con el Cortés en la mano, de este retrógrado signo;

pero hoy estoy mal guisado y no quiero hablar de cosas que han de causar desagrado. Sin embargo, por cumplir con lo que estoy empeñado diré á aquellos que nacieren bajo el signo ya nombrado, que segun sus influencias, no serán afortunados: que si es hombre, vivirá unos ochenta y tres años, en que sufrirá infortunios y por pleitos mil quebrantos, siendo su libertinage ocasion de muchos daños: que la mujer será hermosa, aunque de genio alocado, y de sus gracias prendada, hará á sus amantes marros; y en fin, que aunque con disgustos por su familia causados, su vida podrá durar como unos setenta años.

TRABAJOS DEL CAMPO. Se siegan las mieses segun el orden de su madurez, formando las gavillas con cuidado y se trillan lo mas pronto posible; se labran los campos destinados al trigo y aquellos en que se han arrancado las habas ú otras plantas leguminosas y se continúan las labores de las tierras fuertes; se desmontan los treboles, despues del primer corte del año, y se cortan los henos y demas forrages; se dá la segunda caba á las papas. Al fin del mes se recogen las almendras y en los paises cálidos, es bueno calzar las cepas de las vides y de los árboles para evitar que el calor absorva la humedad de las raices. Tambien se pueden castrar todavia las colmenas.

TRABAJOS DE HORTICULTURA Y JARDINERIA.—*En invernáculo.* Estos exigen los mismos cuidados que en el mes precedente. Se continua la monda y limpia de las plantas; se riegan sus hojas con frecuencia por medio de bomba ó de geringa provista de una cabeza finamente agugerada á fin de hacer caer el agua en forma de lluvia menuda. Los riegos de pié deben ser mas copiosos que los del mes anterior; los de las hojas se harán con agua muy limpia, y los de las macetas y cajas podrán hacerse con aguas preparadas con mezclas de diferentes abonos. Como ya el sol calienta mucho, es preciso preservar las plantas con mas cuidado y por mas tiempo, estendiendo los toldos ó sombrages, desde las nueve de la mañana, hasta las cuatro de la tarde; pero si estuviere nublado deberán retirarse, para no privar á los vegetales de un cierto grado de luz.

En esta estacion se deben establecer en los invernáculos, corrientes de aire que en otra época pudieran ser dañosas. Al efecto, si no tuviesen ventiladores, se suplirá la falta abriendo las puertas laterales, ó las pequeñas ventanas del lado del norte. Tambien se principiará á dar aire á las estacas plantadas en junio, levantando un poco las campanas con que están cubiertas.

Como las camas han perdido ya de su calor, es preciso rehacerlas, sin que se les añada nuevo estiércol, pues será suficiente traer al centro el de los costados.

Las plantas de invernáculo caliente, ordinariamente no se sujetan á la poda y se dirigen mas generalmente repizcándolas. Esta operacion consiste en quitar con las uñas la estremidad de las ramas jóvenes, lo cual es preciso hacerlo en este mes.

Todos los vegetales encerrados tienen la tendencia á elevarse verticalmente y á desguarnecerse por debajo y por los costados, lo cual es necesario vigilar atentamente, para detener su subida y obligarles á echar ramas laterales.

Al aire libre. Todavía es tiempo de sembrar las especies indicadas en el mes precedente, á escepcion de las coliflores y de las coles de costillas gruesas. Si se dejan pasar los primeros dias de este mes tampoco será ya tiempo de sembrar los brócoles ni los colinabos.

Hacia el fin del mes se ingerta de escudete á ojo dormido, sobre peral; membrillo, manzano y escaramujo. Paral os árboles de fruto de hueso, se espera hasta fin del mes ó principio de agosto. Se continúa el deslechugue y el empalizage de los árboles frutales; se principian á amugronar los clavetes; se concluyen de arrancar las cebollas y raices de flor que no deben replantarse hasta otoño; y se levantan las que deben quedar en tierra todo el año como las lises, martagones, narcisos, corona imperial y otras; pero solamente para desembarazarlas de sus cebolletas y replantarlas en seguida.

Tambien se siembran en este mes un gran número de plantas visanuales, que se quieren tener en flor á principios de la primavera siguiente. En una tierra bien preparada y abonada con mantillo de hojas muy consumido, ó mejor en cajas, se siembran las semillas del jacinto, del tulipan, de la anemona, del ranúnculo y de otras plantas bulbosas ó tuberosas.

Se escarda, se vina y se monda; se dán copiosos riegos tarde y mañana y se recogen las semillas ya maduras.

El jardinero inteligente prepara ya semilleros para trasplantar sobre cama en octubre y obtener frutos tempranos.

SEMENTERAS Y PLANTACIONES. La mayor parte de las que vamos á indicar deben consumirse en verde, como por ejemplo los présules las avichuelas etc. etc. La cebolleta blanca no prospera sino en las tierras fuertes: en las arenosas ó ligeras no se sembrarán hasta agosto y se podrán trasplantar en octubre. Los porros y la cebolleta sembrados desde 1.º á el quince del mes lo mas tarde, estarán buenos para trasplantar en setiembre. Los nabos gallegos, las coles y las zanahorias se sembrarán á esposicion fresca y sombría para usarlos en la primavera.

SE SIEMBRA AL AIRE LIBRE EN HUERTA.—*A principios del mes.* Colinabos, brócoles, cebolletas, havichuelas, porros y présules. *A mediados del mes.* Zanahorias, ápios, perifollo, coles verdes, rizadas y de Alemania; chicorias silvestres y rizadas; berros, escalolas, espinacas, hinojos, habas, havichuelas, caramillo y suizas, lechugas de pella, canónigos, nabos comunes y gallegos, perejil, chícharos de otoño y de Clamart, verdolagas, rábanos largos, redondos pequeños, negros gruesos, grises, fuertes de Asburg, picantes, romanos y raponches. *Al fin del mes.* Cebolla blanca y escorzonera.

EN JARDIN. Campanulas, dedaleras, alhelies, lichinides, nigelas, alceas, malvas y un gran número de otras plantas visanuales que si se espera á sembrarlas en primavera no florecen en aquel otoño.

B. S.